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CONVENTION NATIONALE 
DE MARSEILLE 

SPÉCIAL ÉLECTIONS 
Les délégués Lions présents à la convention 
nationale de Marseille se trouvaient cette 
année devant une alternative de vote : voter 
pour un troisième vice-président international 
ou pour une directeur international.
Face au choix qui leur était présenté, les 
Lions ont largement plébiscité le vote pour 
un directeur international.
Il est vrai que la décision de vote était 
particulièrement importante cette année car 
si le choix s’était porté sur la candidature 
française d’un troisième vice-président 
international, les postulants au poste de 
directeur international se trouvaient de facto 
hors circuit.
Quatre candidats étaient en lice pour le 
poste de directeur international français et 
c’est Guy-Bernard BRAMI qui a été élu  pour 
être notre directeur français de 2024 à 2026

EN BREF

Pour vos communications une seule adresse 
polecom@lionsd103w.fr

Elyette ViILLE 
Déléguée du District 

à la Commission nationale communication  
06 81 75 67 10 

elyette.ville-haeweng@wanadoo.fr

André PELLETIER 
Les Échos du District - Flash 

Correspondant revue nationale Lion  
06 08 24 28 24  

andre.pelletier53@orange.fr
Gérard GONDRY  

Webmaster du District  
06 85 75 50 32 • gerard.gondry@orange.fr 

Jean-Louis ALLIER 
Page Facebook du District 

06 82 20 26 66 • jl.allier@wanadoo.fr
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Éditorial
RAPPORT MORAL DISTRICT 103 OUEST 

2022/2023
Cher(e)s ami(e)s,

Tout d’abord, je tenais à remercier tout le cabinet, mais aussi 
toute l’équipe Lions, chargés de mission et délégués, et tous 
ceux qui ont œuvré à la réussite de cette année formidable. 
Lourde tâche que vous avez eue et réussie à mener avec le 
lancement et la concrétisation des 47 innovations 2022-2023.

Vous avez su être présent sur le terrain et votre implication 
pour le District comme pour le National est restée sans faille. 
J’espère avoir été à la hauteur de mes exigences, de vos 
exigences et à la hauteur de mes prédécesseurs. Evidemment, 
je ne peux pas oublier de remercier affectueusement mes amis 
Lions du District qui m’ont guidé cette année, et dont je pense 
sincèrement que je ne serais pas là aujourd’hui.

Je ne vais pas parler d’effectif, de communication, d’action 
de terrain, ou du programme (vous avez déjà tout cela dans 
les précédents Echos et sur le Site Internet du District) mais 
de jeunesse. Oui, La jeunesse avec cette fraction de folie et 
cette mouvance que nous avons su créer dans notre District. 
Nous avons été un District modèle, suivi, innovant, dynamique, 
exemplaire et copié, nous pouvons en être fiers.

Si la jeunesse ose, si elle se sent poussée par la confiance et 
l’exemple, cette fraction de folie permet à la jeunesse de sortir 
de sa zone de confort pour prendre pleinement en main les 
destinées non seulement de la génération nouvelle mais aussi 
de l’ensemble de notre District. Nous avons su bousculer nos 
certitudes, nos habitudes, notre vision du monde.

La jeunesse est non seulement l’avenir de l’humanité, mais 
c’est aussi un vivier infini d’énergie positive à guider, à aider, à 
valoriser dans de nobles causes. Bouddha disait : « La liberté 
et le bonheur sont à la mesure de la souplesse et de l’aisance 
avec lesquelles nous accueillons le changement. »

Chers amis, chers Lions, ayons cette souplesse pour accueillir 
le changement, pour en faire une opportunité, une chance… un 
bonheur finalement.

Je remercie les gouverneurs que j’ai eu l’occasion de côtoyer 
qui ont crû en la jeunesse ! Qui ont cru en moi le plus jeune 
gouverneur de France et le premier Leo à l’être.  Et qui ont 
porté tous ces projets avec conviction et engagement.  Je suis 
certain que les futurs gouverneurs le feront aussi !

Car si notre belle jeunesse nous bouscule parfois, voire souvent, 
si le monde qui se construit, nous est pour l’instant inconnu 
mais sera fortement différent, les valeurs fondamentales que 
porte notre mouvement resteront intangibles, inébranlables et 
foncièrement ancrées dans nos cœurs. 

Notre mission est, et sera une réussite, si dans un monde 
en changement nous pouvons convaincre les nouvelles 
générations de l’importance de nos valeurs afin que de 
génération en génération elles soient transmises de manière 
vraie, intactes et avec le cœur. Je suis intiment convaincu 
que notre jeunesse en fera très bon usage ! Nos LEO en sont 
l’exemple flagrant et prometteur !

Chères amies, chers amis, ayons, ensemble, cette fraction de 
folie ! Ayons confiance en cette jeunesse et « appliquons-lui 

notre guide de vie : We Serve » !   Soyons, aujourd’hui et demain, 
ceux qui permettront que cette fraction de folie se transforme en 
sagesse de vie !

Nous arrivons fin juin, et nous devons établir un bilan de l’année 
qui vient de s’écouler. Cette année 2022/2023 fut exceptionnelle 
par le lancement des 47 innovations du district 103 Ouest. 
Ce ne sont pas mes innovations, mais vos innovations que 
vous avez su vous imprégner et porter tout au long de cette 
année ! Vous avez su oser, pousser des portes, aller au-delà 
des frontières, vous amuser tout en étant sérieux, vous avez 
innové ! Nous sommes d’ailleurs le seul district de France à 
être passé en solde d’effectif positif !

Le mardi 11 juillet 2023 je passerai officiellement le flambeau 
à Hervé Cadin, gouverneur élu 2023/2024 à Boston, qui a déjà 
commencé les prémices lors des derniers CCG de juin. Merci à 
tous, du plus profond de mon cœur… Bravo à tous pour votre 
engagement et longue vie au district 103 Ouest !

David CHOUTEAU  
Gouverneur 2022/2023 - District 103 Ouest

47 INNOVATIONS  DISTRICT 103 OUEST - 2022/2023
1. Actions citoyennes
2. Appel à candidature pour le Coup de Coeur du District
3. Archivage numérique
4. Boîtes à tirelire pour Téléthon
5. Cellule SEL nationale commune  à tous les Districts
6. Chaîne TikTok
7. Chaîne Youtube
8. Charte avec l’ONF
9. Charte de Gouvernance
10. Charte de Partenariat Leo/Jce/Lions
11. Charte de Partenariat Lions/Rotary
12. Charte de Protection du Littoral
13. Ciblage de réseaux
14. Club de District Passeport Citoyen - Grand Ouest
15. Club Leo Angers Ralliement
16. Club Leo Nantes Océan
17. Club Passion sur l’Environnement et le Développement Durable
18. Compte bancaire propre aux inscriptions Congrès en ligne
19. Concours de l’Éthique
20. Concours Ecrire et Dire la poésie
21. Conférence sur le vocable LIONS
22. Convention Nationale Leo
23. Expositions Patrimoine Culturel Lions
24. Florilège des Actions
25. Gouvernance des CCG
26. Guider les Jeunes vers la Réussite
27. Jumelage avec les Territoires de l’Outre-Mer
28. Jumelage Inter-District 103W, 105SW, 118Y, 414 et  403A2
29. Médico à l’Ouest
30. Mobilisation pour la Turquie
31. Mobilisation pour l’Ukraine 
32. Module de communication pour les visites de clubs
33. Objets de communication pour CIFC, YEC, VPA et PUEPLM
34. Opération « Coup de poing » pour PUEPLM
35. Parcours « Mes Maux à Vélo »
36. Parlement’Lions Assemblé Nationale / Sénat / Parlement Européen
37. Partenariat avec les cinémas pour des avant-premières
38. Passation de Gouvernorat
39. Plan de développement de création de club et de nouveaux membres
40. Projet Associatif 2028
41. QR pour les actualités du District
42. Soirée Bouquet final des Congrès
43. Vacances Lions de fin d’année
44. Veille médiatique
45. Ville ambassadrice Téléthon
46. Votes électroniques durant les congrès
47. VPA aux Vacances de Pâques 3



Bonjour les amis du district Ouest

Une nouvelle année Lions débute 
et vous m’avez chargé de l’animer. 

Samedi 1er juillet 2023, nous avons 
eu notre première réunion de cabinet.  

Au cours de cette réunion de travail j’ai fait part des grandes 
lignes que je propose pour cette année et que j’avais déjà 
présentées lors des derniers CCG.

Le premier point concerne les effectifs. Il nous faut confirmer 
le redressement de la courbe qui s’est opérée avec l’année 
de David. Evitons les départs de membres grâce à une 
ambiance cordiale dans les clubs où chacun a sa place 
en particulier les nouveaux membres. Rendons notre 
mouvement attractif par la qualité des actions que nous 
entreprenons. N’hésitons pas à créer de nouveaux clubs, 
de nouvelles branches. 

Après plusieurs année de services et avec l’arrivée de 
nouveaux membres, j’invite tous les clubs à bâtir leur projet 
de club. Il ne s’agit pas de dresser une liste des actions 
potentielles et souvent récurrentes, mais de prendre du 
recul et se poser les questions suivantes :
• Qui sommes-nous, qu’est ce qui nous réunit ?
• Que voulons nous faire dans les années à venir, avec 

quels moyens ?
• A quelle population souhaitons-nous nous adresser pour 

inviter de nouveaux membres à nous rejoindre afin de 
réaliser nos objectifs ?

Faites-en un document de communication attractif, facile à 
distribuer autour de vous.

Il nous faut changer notre image. Nous ne sommes pas 
uniquement des associations qui collectent des fonds et 
font des remises des chèques. Développons nos actions 
de service sur le terrain : dépistage du diabète, journées 
citoyennes, opérations de nettoyage, animation en 
EHPAD… des actions de service, des actions gratuites, au 
cours desquelles on fait du don de soi.

Montrons-nous, faisons-nous voir et faisons-nous 
reconnaître, racontons ce que nous faisons sur le terrain. 
Afin d’être identifiables, adoptons à chaque occasion le port 
de gilets LIONS en préférant si possible la couleur OR de 
notre mouvement international. Une idée : offrir un gilet OR 
à tout nouveau membre (Note : les couleurs bleue et OR 
vont très bien ensemble). Une idée : offrir un gilet OR à tout 
nouveau membre.

N’oublions pas que nous faisons partie d’un mouvement 
international : Le Lions International.

Nous sommes fiers de dire que nous sommes le plus 
important mouvement de service mondial. 

Alors acceptons de jouer le jeu :
• Renseigner les RAC (rapports d’activités de club, c’est 

notre livre blanc électronique) ainsi que les RME (rap-
ports mensuels d’effectifs)

• Participer aux forums en présentiel ou en visio. En effet 
notre mouvement évolue et c’est l’occasion de mo-
ments riches en échanges.

• Ne pas oublier nos fondations que sont la LCIF Fonda-
tion du Lions International et la FDLF, Fondation des 
Lions de France.

Pour conclure, « mon credo » que j’ai apposé au dos de 
mon fanion de gouverneur :

Changer le monde vers un monde meilleur, 
c’est notre mission en tant que Lions. 

Les besoins sont immenses 
mais nous sommes un mouvement international 

avec près de 1,5 millions amis Lions 
Ensemble tout est possible !

Alors faisons notre part avec passion et enthousiasme 
Toute mon amitié

Hervé CADIN 
Gouverneur 2023/2024 

district Ouest

Année Lions  2023-2024

Samedi 1er juillet 2023, nous avons eu 
notre première réunion de cabinet.4



prendre un enfant par la mainprendre un enfant par la main

Terra Botanica 
Angers 25 et 26 avril 

2023
Les Lions Clubs de l’Ouest de 
la France se sont à nouveau 
mobilisés cette année au 
profit d’enfants défavorisés 
en leur offrant deux jours de 
réjouissances à Terra Botanica, 
premier parc du végétal en 
Europe, situé à Angers.

Ainsi, 41 enfants âgés de 9 à 12 
ans, sont arrivés mardi des quatre 
coins de Bretagne et des Pays 
de la Loire (Brest, Rennes, La 
Baule, Angers, Laval, Le Mans, 
etc.). Tous sont accompagnés de 
12 membres bénévoles des Lions 
Clubs. Ces «Lions», engagés 
pour la cause de l’enfance et 
représentant des clubs de la 
douzaine de communes dont 
sont issus les enfants, assurent 
l’encadrement des jeunes et 
ont à coeur de leur offrir cette 
expérience faite de rencontres, 
d’échanges et activités ludiques.

Les enfants se voient également 
remettre un peu d’argent qu’ils 
peuvent dépenser à leur guise 
sur le parc et sont hébergés 
dans un hôtel à proximité du 
lac de Maine. Ces deux jours 
constituent indéniablement des 
moments qui resteront gravés 
dans le coeur des enfants, 
ainsi que dans celui de leurs 
accompagnants bénévoles, 

comme David Chouteau, 
actuel gouverneur du district 
Ouest du Lions Club ou 
Édith Thenier, membre du 
Lions Club Angers Cité, qui 
renouvelle systématiquement 
sa participation depuis une 
douzaine d’années : «C’est 
un vrai plaisir chaque année, 
qui me replonge dans mes 
années de cheftaine scout 
! Les enfants font preuve 
d’affection, nous offrent 
parfois des dessins. Nous 
sommes occasionnellement, 
pour eux, une oreille 
bienveillante recevant 
quelques confidences... C’est 
toujours beaucoup d’amour 
cette opération !». Une 
opération qui compte tant le 
besoin est grand pour ces 
enfants faisant l’objet d’un 
placement dans une structure 
de protection de l’enfance. Ils 
sont actuellement plus de 150 
000 dans ce cas en France. 
La commission bénévole inter 
clubs à l’œuvre pour cette 
opération annuelle, menée 
par Alain Verpoort, très 
engagé dans le soutien à la 
jeunesse et qui fut également 
gouverneur du district 103 
Ouest du Lions Club, œuvre 
à la pérennité de cette belle 
opération qui se perpétue 
depuis 1990 et ambitionne 
d’amener, l’année prochaine, 
de nouveaux enfants au Puy 
du Fou.
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Chers(es) amis(es) Lions, 

Vous le savez, je suis très attachée au côté humaniste de notre mouvement 
sans bien évidemment gommer son côté humanitaire de notre mouvement 
et mon envie certaine, sincère est de sensibiliser l’ensemble de nos clubs 
à une participation massive et ambitieuse aux concours. J’ai avec vous, 
j’en suis convaincue, la volonté de toujours prendre le meilleur pour offrir 
à nos jeunes coûte que coûte, cette occasion de démontrer nos valeurs 
LIONS fortes et bienveillantes au sein des établissements scolaires, au 
sein des Conseils municipaux des Jeunes, à travers notre large proposition 
de concours. 

Il me semble intéressant et juste de vous faire un retour des résultats des 
concours au national. 

Notre District ne s’est certes pas distingué par un prix, néanmoins les deux 
jeunes lauréats de notre District, Lucie proposée par le club de Lannion, 
pour l’éloquence et Kateb proposé par le club de Rennes Centre, pour la 
musique, n’ont point démérité… Tous les deux peuvent être très fiers de 
leur prestation. J’invite ces deux clubs à promouvoir leur lauréat lors d’une 
soirée, par exemple. 

Pour l’an prochain d’ores et déjà,  
je suis en mesure de vous communiquer les thèmes pour

• L’éloquence  
Thème : « Qui n’a jamais pétri et enfourné ne connaît point ce que coûte le 
pain » Bernard Clavel. 
Nous envisageons « vraisemblablement » avec Joëlle de Stadieu, la date du 
6 avril pour la sélection régionale. 

• Les Affiches de l’Environnement   
Thème : « Là où il y a de l’eau, il y a de la vie » 

• L’affiche de la Paix  
Thème « Osez Rêver »

• Le concours de musique Thomas Kuti  
Instrument la clarinette

Ces concours nous donnent l’opportunité d’être un lieu d’interactions culturelles 
avec les diverses institutions. Ayons la volonté farouche de construire avec les 
jeunes pour promouvoir notre Lionisme, utilisez tous vos leviers.

Eliane Martin 
Commission nationale Humanisme/Jeunesse 

en responsabilité des concours au sein du district 103 ouest  
avec les chargées de mission 

CONCOURS NATIONAUX ET INTERNATIONAUX

Les dates d’inscription, ainsi que les règlements et supports administratifs des différents 
concours seront mis en ligne sur le site du District dès leurs publications.6



Le 19 juin 2023,  
c’est la sixième année de partenariat  

avec le collège Saint Joseph d’Herbignac  
pour le concours  

Ecrire et dire la poésie,  
mis en place par la commission culturelle 

du club La Baule Côte d’Amour.
Cette année, le thème retenu par les enseignants 
de français dans le cadre de leur progression 
pédagogique était : Le Voyage
Et ce sera alors :
• Le voyage de la goutte d’eau, 
• Les grandes découvertes de Magellan, 
• Des voyages de rêve en Italie ou bien encore 

en direction des mers d’Afrique, 
• Ce sera aussi la Pinta, la Nina et la Santa 

Maria de Christophe Collomb. 

De beaux textes en sonnets pour ces élèves de 
5ème.

Des élèves passionnés à l’image de Djamila, 
pétillante, une super fille qui ne parlait pas 
le français il y a de cela deux ans, à peine. A 
l’image également de Yevkine,  une  véritable 
artiste des mots et de la musique. Nous 
n’oublierons pas non plus Camille très émotive et 
le beau texte sur le Maroc d’Iseult. 

Un travail en lien avec les activités de cette année 
scolaire, ils se sont inspirés de ces activités. 

Les élèves ont réalisé un carnet de voyage en 
interdisciplinarité : français bien évidemment mais 
aussi, en anglais, en physique et en Hist-Gé.

L’enseignante précise que ce carnet de voyage 
initié en français a été mis en place dès le début 
de l’année scolaire. Elle poursuit, le fait de pouvoir 
nourrir un carnet régulièrement avec de la poésie 
bien sûr, mais aussi avec des Sciences, c’est 
assez génial.

Les enseignants sont vraiment très contents de 
leur projet.

Je ne voudrais pas achever mes propos sans 
vous poser un sonnet et vous dire que tous les 
élèves ont été récompensés par le Président du 
club La Baule Côte d’Amour. Un diplôme a été 
remis à chaque participant. L’idée est de valoriser 
chaque élève. 

Eliane MARTIN

Concours «écrire et dire la poésie»Concours «écrire et dire la poésie»

Je me réveille par un matin de miel, 
Ma pomme habituelle aura le goût du voyage,  
Le vent me poussera vers de nouveaux visages, 
Portée par mon rêve et le bleu naissant du ciel,

Habitée par un sentiment de liberté, 
Mon cœur s’élancera vers l’inconnu, battant 
Le rythme des secondes, mes pas dans les sentiers, 
Aux mains de l’aventure, et du soleil levant.

Et bientôt, j’attendrai de bien mystiques terres 
Entourées par de nouvelles couleurs dansantes 
Bercée par la musique d’une langue étrangère,

Je vagabonderai tel le rossignol chante 
Pleine de nouvelles odeurs, saveurs à part, 
L’âme bien plus légère qu’avant mon départ. 
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30ème convention de Nouvelle Calédonie-Vanuatu

Après 25 h de vol, la délégation mettait le pied sur le sol de la Nouvelle 
Calédonie. La présidente de Région Provisoire (RP 203 assimilée comme 
un district) Jeanick Bajon, la chargée de mission Outre-Mer, François 
Latronico, le vice-président Christian Nicolas et le Lion Jean-Maurice Sottirio 
attendaient à l’aéroport, comme la tradition le veut, avec une couronne de 
fleurs en signe de bienvenue.

Étaient accueillis également le directeur international de la zone Asie 
Pacifique, Tim Irvine et son épouse Pène. 

La présidente Jeanick et François ont planifié des rencontres LIONS, des actions 
LIONS et des participations à la convention.La présidente Jeanick a attendu la visite 
du groupe Outre-Mer et du gouverneur David Chouteau (district 103 Ouest) pour 
organiser en partenariat avec le CCAS l’action « Journée de la terre ». Il s’agissait 
de mettre à l’honneur les jardins familiaux de Rivière-Salée. A cette occasion les 

jardiniers ont reçu des outils de jardinage (pelles à ignames, barres à mine 
et râteaux) financés à 100% par les LIONS. Les familles étaient heureuses 
et vraiment reconnaissantes. 

La délégation Outre-Mer a été invitée à deux réunions statutaires du club 
Lions Deliciosa. 

Le vendredi 14 avril au soir, ouverture officielle de la 30ème convention 
des LIONS de la Nouvelle Calédonie-Vanuatu. Accueil et discours des 
personnalités et invités . 

Le samedi 15 avril a été dense.

 Mot d’accueil de la présidente  et de bienvenue aux officiels, invités et 
participants

 Cérémonie du souvenir

 Intervention du gouverneur David Chouteau 

Intervention du directeur international (zone Asie pacifique) Tim Irvine qui a félicité les 
LIONS pour leurs actions et également pour la passion qui émane d’eux pour aider 
leurs communautés à bien des égards.

Intervention d’Elyette Ville Haeweng et Margaret Renaudin, accompagnées de François 
Latronico Les projets du « groupe liens d’amitiés » et surtout leurs réalisations ont 
été cités. François a proposé de réfléchir sur une visio-conférence organisée par la 
Nouvelle Calédonie comme Elyette et Margaret l’ont fait avec les LEO et l’éthique et la 

poésie de la femme. 

On peut affirmer que le groupe Outre-Mer a été efficace et a rempli ses objectifs de 2022-
2023. 

Comme dit le gouverneur David dans sa grande sagesse et son sens des valeurs 
d’amitié : « il faut faire ce que l’on dit et dire ce que l’on fait ».

Intervention du gouverneur David qui a été fortement applaudie lorsqu’il a décrit son 
parcours de jeune LEO à celui de gouverneur. Il est le premier gouverneur en Europe à 
avoir été LEO. 

Le gouverneur David a remis le premier passeport Citoyen de la Nouvelle Calédonie, au 
jeune Raphaël, 12 ans fils de François, notre homologue en nouvelle Calédonie. Raphaël 
participe régulièrement au côté de son papa à des actions LIONS. 
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Semaine d’amitié - Semaine de Lionisme 
Feu d’artifice de belles rencontres
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RaphaëL avait les yeux brillants de joie et la fierté de cette reconnaissance. 
Un insigne Outre-Mer lui a été épinglé sur le polo par le gouverneur David .  
Le directeur international Tim, a félicité David, soulignant la belle réussite de cette action innovante.

Le DI Tim a indiqué, lors de sa prestation au congrès, sa joie d’avoir rencontré la délégation 
Outre-Mer. Il a précisé dans un message écrit « c’est génial d’avoir le gouverneur de district 
David Chouteau du district 103 Ouest qui fait l’effort de venir de France pour assister à la 
convention en Nouvelle Calédonie et apporte une excellente contribution à la convention ». 
Le DI Tim a également dit que l’équipe Outre-Mer était dynamique. Des liens de respect et 
d’amitié ont été créés avec le DI Tim et Pêne

Il manquait Stéphanie Édouard du D63 et Denis Doyen de Tahiti qui n’ont pu se déplacer ainsi 
que la gouverneure Nathalie Sébastien du D63. Tous avaient été invités par la présidente Jeanick.

Dans le cadre de la présence de l’Outre-Mer, il a été demandé à David, Elyette et Margaret 
de participer aux ateliers du congrès :

 Le gouverneur David a animé 2 ateliers : les LEO - Les clubs en difficulté.
 Elyette était rapporteur de deux ateliers : LISA - La communication.
 Margaret était rapporteur de deux ateliers : Lion-Quest - Éthique.

La présidente Jeanick a voulu montrer un geste fort en impliquant la 
délégation Outre-Mer dans cette convention et prouver réellement le lien 
d’amitié.

Le dimanche, Cathy Sebat, Area Leader, a organisé la présentation 
de tous les clubs de la Nouvelle Calédonie-Vanuatu et Tahiti par les 
Lions des clubs respectifs. Présentation enrichissante où nous avons 
également échangé sur les actions.

En fin de matinée, le gouverneur David et Elyette ont répondu aux questions du 
futur président RP 203, Christian sur MyAssoc. Ils ont été performants et d’une aide 
non négligeable.  

Le lundi soir, participation à une conférence sur les aidants. 

Intervention d’Elyette dans un lycée pour parler des LEO et du passeport citoyen, 
toujours dans le cadre de l’Outre-Mer. 

La convention s’est terminée par une très belle soirée, une surprise de la Présidente 
Jeanick, une soirée tahitienne. 

David, Elyette et Margaret ont animé quelques minutes la soirée avec le traditionnel 
PMU des LEO, que personne ne connaissait. C’est David qui faisait le speaker. Nous 
avons eu un succès fou. Nos LEO étaient avec nous par la pensée et ce fut un 
moment très drôle et très jovial. C’est cela le groupe Outre-Mer l’amitié, le travail, le 
partage et la bonne entente.

Au moment du départ, la présidente Jeanick nous a offert et mis autour du cou un 
collier de coquillages en signe de « revenir sur cette belle ile ».

Nous avons rencontré des LIONS chaleureux, respectueux qui à ce jour encore 
nous émeuvent. Notre amie Elyette nous parle souvent de « son caillou » mais on 
n’imaginait pas cette tendresse et accueil. Nous sommes largement au-dessus et 
surtout nous avons rencontré des amis, nous en sommes surs, pour toujours. 

Margaret et Elyette 
Chargées de mission Outre-Mer
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Afin de répondre à plusieurs interrogations : nous précisons que les voyages 
de Nouvelle Calédonie et Martinique ont été payés par Elyette Ville 

Margaret Renaudin - David Chouteau sur leur budget personnel  
et en aucun cas par le District.
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Une délégation du groupe Outre-Mer 
s’est rendue au 71ème congrès 2023  

du district 63 Antilles et Guyane françaises 
sur l’invitation de la gouverneure Nathalie Sébastien  

du 12 au 15 mai 2023
La délégation est arrivée à Fort de France accueillie par des Lions du 
district 63 et par la gouverneure Nathalie avec amitié et bienveillance. 

Un échange constructif et amical s’est naturellement établi 
avec certains Lions présents. 
Le jour du congrès, samedi 13 mai, la gouverneure 
Nathalie a présenté l’origine du groupe Outre-Mer avant 
de laisser la place à l’intervention du gouverneur David 
Chouteau, qui a eu le même succès que lors de la 
convention de Nouvelle Calédonie  
Le groupe Outre-Mer a présenté les liens d’amitié 
concrets au cours de l’année 2022-2023  . 
Il a également dévoilé un peu de 2023-2024 concernant 
un article qui sera écrit par Stéphanie Edouard du 
district 63  et également la visio-conférence produite 
par François et ses amis LIONS . 
Les membres du groupe Outre-Mer absents étaient 
représentés grâce à un enregistrement vidéo qui a 
été diffusé en début de l’intervention de la délégation 
Outre-Mer. 
Bien évidemment et comme chaque année, les 
propositions de lien d’amitié pour l’année 2023-2024 ne 
seront étudiées que lorsque les gouverneurs et présidents 
auront donné leur fil rouge. Ce qui sera facile puisque les 
gouverneurs et présidents sont toujours présents avec 
les chargés de mission. 
Le groupe Outre-Mer a été invité à participer à 
l’assemblée générale et extraordinaire du district ainsi 
qu’à la plénière.

 Nathalie Sébastien a terminé le congrès par un discours 
empreint de gentillesse sur le besoin d’amitié et de 
tolérance très lié aux valeurs du Lionisme.

Le congrès s’est terminé par un repas partagé avec 
tous les LIONS présents dans une ambiance d’amitié 
et de gaité. Chacun a été ravi de ces échanges. On 
s’est aperçu que pour certaines actions tous les districts 
ont le même langage. Mais aussi qu’il y a des idées 
à prendre des uns et des autres. Le groupe outre-mer 
était conforté dans sa raison d’exister c’est-à-dire de 

maintenir des liens d’amitié entre les districts. Liens d’amitié sans 
chercher le pouvoir ni de prendre la place des uns et des autres, 
seulement une passerelle de liens. 

71éme congrès du district 63 Antilles et Guyane françaises

1
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CIFC 2023  
En Approche !

C’est parti pour le CIFC 2023 !
Les stagiaires sont maintenant sélectionnés, nous 
aurons le plaisir d’accueillir une trentaine de jeunes de 
18 à 21 ans, à partir du 1er juillet, arrivée à Paris. 

Cette année, environ 25 nationalités seront 
représentées avec quelques nouveautés dont nous 
vous réservons la surprise !

Notre programme commencera par un week-end à 
Paris avec les stagiaires des 6 Centres 2023. 

Nos amis du Mans accueilleront le groupe les 3 et 4 
juillet ; puis ce sont nos amis de Fougères et Rennes qui 
recevront les jeunes les 5 et 6 juillet. Un déjeuner est prévu 
à Chateaubriant le vendredi 7 juillet avant de rejoindre La 
Baule pour le traditionnel « BBQ des familles » le soir. 

Les familles LIONS et amis, de la zone 31 (élargie à 
La Roche Bernard) pourront partager leur vie avec les 
stagiaires jusqu’au mardi 11 juillet matin ; un sondage 
sera adressé très prochainement pour connaitre les 
intentions afin que nous puissions organiser cet accueil, 
toujours très apprécié par les jeunes. 

Les stagiaires intégreront le lycée de Grand-Air à La 
Baule ...comme nous le faisons depuis plus de 60 ans 
maintenant, et ce pour 3 semaines. Cette année, ils 
travailleront sur le thème suivant :

« S’instruire pour comprendre le monde », 

Illustré par une citation de Voltaire : 

«Il faut savoir s’instruire dans la gaieté. Le savoir triste 
est un savoir mort, l’intelligence est joie».

Le programme est en cours d’élaboration, mais vous 
pouvez d’ores et déjà retenir quelques dates :
• Samedi 15 juillet  Dîner International au lycée
• Week-end du 22/23 juillet  Accueil dans les fa-

milles de la zone 22 (Concarneau et alentours)
• Samedi 29 juillet Fête de clôture  

   aux Floralies, La Baule

Et tout au long des 3 semaines, vous serez informés 
régulièrement des conférences, soirées, présentations 
de pays. Si vous souhaitez diner au lycée avec les 
jeunes et l’équipe organisatrice du CIFC, il suffira de 
prévenir Alain au 06 88 90 78 17, vous serez bienvenus !

Comme vous le savez, notre Centre baulois fonctionne, en 
grande partie, grâce à la participation des clubs du District 
et nous vous remercions à l’avance de votre soutien. 

Enfin, les membres du comité d’organisation 
sont toujours heureux de pouvoir présenter notre 
Centre aux amis LIONS lors des CCG. Merci aux 
président(e)s de zone de leur accueil !
Nous restons à votre écoute pour toutes questions.

Amicalement, 

Pour les membres du comité,  
Stéphanie FEAUVEAU 

Responsable du CIFC La Baule 
cifclabaule@gmail.com

Centre International Francophone Culturel 20232023
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Notre Fondations internationale,  
en soutien de nos associations  
Médico Lions Clubs de France,  

Lions Amitié Villages, Science Outils Culture  
sont des partenaires financiers précieux lorsqu’un 

club souhaite mener un action humanitaire 
internationale d’envergure.

Toutefois, lorsqu’il s’agit de réunir des sommes importantes 
l’aide de tous les Lions peut s’avérer nécessaire, ce qui 
peut également leur permettre d’être partie prenante dans 
un projet auquel ils souhaitent adhérer.

Aujourd’hui, nous vous proposons de vous associer à 
un projet porté par le club de Laval Guy de Laval

DIWOM au Cameroun

Ce projet international humanitaire conduit en 
partenariat avec Médico Lions clubs de France et 
Lions Amitiés Village, représenté par Jean-Claude 
Noël dans notre District, est porté sur le terrain par : 

• Le club Lions Douala Wouri - Cameroun, 
district 403 B1 qui apporte l’aide logistique et 
matérielle sur le terrain, 

• L’association « Les mains tendues » de 
Douala qui vient en aide aux populations 
des couches sociales les plus vulnérables. 
Cette association de terrain est garante de 
la bonne utilisation des dons financiers et en 
nature qui lui sont accordés.

André Pelletier, délégué à l’action humanitaire 
internationale au club Laval Guy de Laval engagé 
depuis 2015 dans des actions humanitaires à 
l’international, nous explique le projet :
• Construction de deux salles de classe avec un local 

toilettes et lavabos au CES = 33 276 €.
• Équipement d’un Centre de santé = 35 787 €
• Réalisation et équipement de deux forages pour des 

puits d’eau potable  = 22 227 €

Soit un coût total de  91 290 €« auxquels il faut ajouter 
12 000€ pour l’acheminement et frais de douane du 
conteneur de *matériels d’équipement.

POURQUOI S’ENGAGER DANS CETTE ACTION ? 

Afin de permettre à près de 6 000 habitants de cette 
localité de Diwom et des villages limitrophes, située à 
plus de 30 km de Douala, de bénéficier d’infrastructures 
vitales et adaptées à l’évolution c’est-à-dire :
• Des soins médicaux de qualité avec la construc-

tion du centre de santé primordial, qui sera équipé 
de matériel médical, de lits et tables d’examens et 
d’accouchements. Le conteneur avec ces matériels 
fournis par Médico Lions sera envoyé par le Club 
Laval Guy de Laval pour installer intégralement ce 
centre de santé.

• Un accès à l’eau potable indispensable pour la 
survie en réalisant et équipant deux forages. Cela 
peut éviter aux enfants et aux femmes de faire 
chaque jour des dizaines de kilomètres à pied pour 
aller chercher de l’eau,

• Une éducation et instruction des jeunes afin 
d’être au même niveau que les autres, en construi-
sant 2 salles de classe supplémentaires au col-
lège et la construction de toilettes pour garçons et 
filles.

OU EN EST-ON DU FINANCEMENT DE CE PROJET ?
« Sur les 92 000€ du projet, nous avons actuellement 
réuni près de 40 000 € grâce aux dons de 30 000€ du 
Groupe ROMET, une entreprise de la Mayenne et 4 000€ 
d’un ami Lions, plus 5 000€ de Science Outils Culture – 
SOC.

Nous pouvons aussi compter sur l’aide financière de 
Lions Amitié Villages et de Médico Lions de France, 
partenaires privilégiés du projet et enfin de la LCIF notre 
fondation internationale. 

Mais il manque12 000 € pour l’envoi du conteneur de 
matériels d’équipement du centre de santé

C’est pourquoi, en accord avec les gouverneurs 2022-
2023 David Chouteau et 2023-2024 Hervé Cadin, pour 
ce projet humanitaire d’envergure, Lions Amitié Villages 
et Médico Lions Clubs de France s’associent à Laval 
Guy de Laval pour faire un appel aux dons auprès des 
clubs du district Ouest et à la générosité des Lions. 

Action humanitaire internationale
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Salle d’accouchements

Salle de consultations

Salle de pharmacie provisoire faisant 
office de salle de maternité

Laboratoire

Salles de classe

QUEL ARGUMENT  
POUR CONVAINCRE LES LIONS ?
C’est un projet qui mérite le soutien  

des Lions du district Ouest  
d’un point de vue humanitaire et social,  

mais aussi parce qu’il s’inscrit parfaitement  
dans les grandes causes du Lions International :  

la santé, l’éducation, la jeunesse, la faim...

COMMENT FAIRE UN DON ?
Un compte DIWOM a été ouvert à Médico Lions Clubs de 

France. tous les chèques libellés à l’ordre de « Médico Lions 
de France - projet Diwom » sont à envoyer à Médico, Le 

Havre. Chaque donateur recevra un reçu fiscal. 

MERCI à tous, clubs et Lions amis !
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Le 5 mai dernier nous avons eu la rencontre du Comité 
Technique National à la Maison des Lions à Paris pour 
faire le bilan de la journée de la vue 2022.

Sur notre District, une dizaine de clubs organisent la 
journée de la Vue. Bien évidemment la période Covid a 
perturbé l’organisation de cette journée. 

Pourtant cette journée de la Vue Lions a son importance. 
Elle permet de dépister des maladies graves qui peuvent 
ensuite être traitées et donner accès à un public oublié 
du système de soins. Il est précisé que nous sommes de 
nouveau en partenariat avec Essilor et Optic 2000.

Il est rappelé que pour une Journée de la Vue Lions 
réussie, il faut une bonne communication autour de celle-
ci : tractage, en parler aux mairies, dans les journaux 
locaux, aux radios locales. Inviter les ophtalmologistes et 
les opticiens de la ville.

La journée Mondiale de la Vue est le deuxième jeudi du 
mois d’octobre (12 octobre 2023) mais les clubs peuvent 
organiser la Journée de la Vue Lions toute l’année.

Cette journée se déroule sous forme de tests et de 
dépistages. Pour les tests, le Lions Club dispose de 
valisettes qui sont à demander auprès de la Maison des 

Lions de France par l’intermédiaire du Délégué Journée 
de la Vue Lions du District. 

Concernant les dépistages, ceux- ci ne peuvent être faits 
qu’en présence d’un professionnel (ophtalmologiste ou 
opticien)

Par ailleurs, lors de ces journées, une fiche de saisie 
des résultats est traitée pour chaque personne testée 
ou dépistée et nous devons remonter ces résultats au 
niveau national. Ceci permet de justifier cette action 
auprès de nos partenaires.

Je suis à votre disposition pour vous apporter l’aide 
nécessaire à la mise en place de cette journée.

Ces journées de la Vue Lions œuvrent pour la vue des 
populations servies, mais aussi pour notre visibilité.

Jean-Yves DELAROCHEAULION 
District Ouest - Délégué Journée de la Vue Lions 2023-2024 

Lions Club DINAN - 02 96 39 41 43 - 06 84 76 35 34

Journée mondiale de la vue  LIONS 
2023-2024

PARTICIPATION AU CONGRÈS  
CHEZ NOS AMIS ANGLAIS

Notre gouverneur David Chouteau retenu à Paris pour 
recevoir le Président international m’a demandé de le 
représenter en ma qualité de 1er vice-gouverneur élu au 
congrès du district 105 SW à Croyde en Angleterre.

Il m’a donc délégué la responsabilité de ce déplacement 
dans le Devon.

Rappelons que nos relations avec le District de nos 
amis Anglais remontent à 50 ans et qu’il est habituel de 
participer à leur congrès annuel puisque de leur côté ils 
venaient d’assister à notre congrès de Vannes.

Pour organiser ce voyage, j’ai contacté le représentant 
des relations internationales de notre District Stefan 
Levendof qui m’a donné de précieux conseils.

J’étais accompagné de notre past-gouverneur André 
Ribera.

En dehors de l’aspect logistique, j’avais à préparer un 
discours de bienvenue que j’ai souhaité écrire en anglais, 
langue dont je n’ai qu’une maîtrise partielle.

Toutefois, j’ai mis un point d’honneur à lire mon texte en 
Anglais devant 200 Lions et je dois dire que cela a été 
très apprécié étant donné les applaudissements reçus.

La remise de cadeaux et de fanions à la Gouverneure a 
scellé cette journée mémorable.

Après la journée du congrès du samedi, le dimanche 
matin a été consacré à des questions réponses des 
Lions sur toutes sortes de sujets et grâce à un ami Lion 
anglais David Atkins qui parlait bien le français, j’ai pu 
intervenir pour expliquer notre organisation et grâce à la 
traduction cela a été également apprécié.

J’en ai profité pour vanter les mérites du nouveau 
concept crée par notre Gouverneur à savoir la création 
du Passeport Citoyen.

En conclusion, ce déplacement chez nos amis anglais 
a été très enrichissant et constructif et m’a fait découvrir 
une autre vision du Lionisme à l’étranger.

Bernard Chenudet   
1er Vice-Gouverneur élu





         Special elections  Special elections  Special elections  Special elections  Special elections  Special elections  special

Je viens aujourd’hui solliciter vos suffrages pour 
accéder au poste de gouverneur 2024-2025 avec 
le soutien de tous mes amis de mon club Nantes 
Vallée de l’Erdre à qui j’adresse ma gratitude.

Je mesure l’importance de cette mission pour 
laquelle je me prépare assidûment et j’y mettrai 
toute mon énergie et toute ma passion.

Tout au long de mon année, en ma qualité de 
second vice-gouverneur, j’ai eu le privilège de 
visiter 24 clubs en Bretagne et Pays de Loire et de 
participer à l’un des trois CCGD de chaque zone.

Cela a été pour moi très enrichissant de pouvoir 
rencontrer des amis dans des clubs de toutes 
tailles qui ont leur propre identité, mais tous 
unis dans une seule et même volonté, celle de 
SERVIR.

J’ai été très attentif à vos souhaits, à vos 
remarques toujours pertinentes et constructives.  

C’est grâce à vos talents conjugués et avec vos 
idées que nous continuerons à progresser.

J’ai pu me rendre compte de ce formidable élan 
de solidarité que vous déployez lors de vos 
magnifiques actions sur le terrain. Nous devons 
savoir et faire savoir tout ce que nous réalisons 
par une communication plus volontariste. 

Ayons cinq exigences :

• Restons fidèles au passé que tous les Lions 
ont construit de par leurs idées et bien sou-
vent de leurs mains. C’est notre héritage.

• Soyons exemplaires dans notre éthique et 
notre comportement pour faire vivre et péren-
niser nos valeurs humanistes.

• Adaptons nous aux moyens modernes de 

communication pour soigner notre image de 
bénévoles engagés et efficaces.

• Revoyons nos modes de fonctionnement et 
d’organisation dans nos clubs pour attirer de 
nouveaux amis.

et enfin
• Regardons l’avenir avec confiance et enthou-

siasme en conservant ce même côté positif 
en toute circonstance. Appuyons-nous sur 
nos Léo qui assurerons la relève.

Si je devais utiliser une métaphore, je comparerais 
notre district à un grand orchestre dirigé par le 
gouverneur et ses musiciens.

Sans vous il n’y aurait pas de concert.

Mon seul rôle sera de vous aider à être 
parfaitement en harmonie, d’éviter les fausses 
notes et nous pourrons jouer tous ensemble une 
majestueuse partition.

Ma détermination « à réfléchir, à agir, à servir, 
dans le respect, la tolérance, la bienveillance et 
la convivialité » est totale.

En 2024, j’atteindrai mes 30 années de Lionisme. 
C’est le gage d’une solide expérience à mettre à 
votre service.

Je terminerai par une citation de Mère Teresa : 

« Donne tes mains pour servir  
et ton cœur pour aimer »

N’est-ce pas un beau programme à réaliser tous 
ensemble ?

Avec mes plus sincères amitiés.

ÉLECTION AU POSTE  
DE GOUVERNEUR 2024-2025

Profession de foi de Bernard CHENUDET
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Cher(e)s ami(e)s Lions et Léo bonjour,

Lors du dernier Congrès d’automne à Angers,  
vous m’avez élu au poste de 1er vice-gouverneur  
et je vous remercie de la confiance que vous m’avez témoignée.

Bernard CHENUDET
Nantes vallée de l’Erdre
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Lors du congrès d’Angers, où j’ai posé ma candidature au 
poste de second vice-gouverneur pour l’année 2023-2024, vous m’avez accordé 
votre confiance, j’ai donc l’honneur de poser ma candidature au poste de premier 
vice-gouverneur 2024-2025 et je remercie les amies de mon club de me conforter 
dans ce projet
Je suis membre du LIONS club de Saint-Brieuc Odyssée depuis 15 ans. J’ai été vite 
intégrée à la vie du club, participant aux activités mises en place et acceptant les 
responsabilités, dans mon club et dans le District, inhérentes à notre engagement 
dans le Lionisme : we serve. 
Ces fonctions différentes m’ont apporté des connaissances sur le fonctionnement 
de notre mouvement, m’ont surprise par sa capacité d’adaptation aux situations et 
sa réactivité. J’ai développé mes rencontres avec toute la richesse des relations 
humaines : « la sympathie des âmes » expression souvent utilisée par Victor 
Hugo.  C’est pourquoi je vais aborder les visites de club avec beaucoup de plaisir et 
d’attention.
Chacune des responsabilités oblige à s‘interroger sur le bien-fondé des décisions 
que l’on prend, sur la justesse des propos que l’on tient. En effet nous engageons 
l’image du Lionisme, sa crédibilité et l’image de chacun de nous.
J’ai la pleine conscience du propos que je tiens, l’humilité, l’écoute, l’attention à l’autre, 
la solidarité, la sincérité sont des valeurs fondamentales, auxquelles je crois, qui 
m’animent aujourd’hui dans mon engagement de Lions et de femme, comme hier dans 
ma profession de soins. « Le facteur humain joue un rôle croissant, pour le meilleur, la 
fraternité ou pour le pire, la violence ». (Propos de F. Euve, revue Études, mai 2023). 
Je mettrai ces valeurs au service des clubs, au service de chacun d’entre vous.
Que pourrions-faire sans une certaine concorde, ciment de notre engagement ? 
Nous partageons ensemble l’envie de servir et c’est l’essentiel. Et moi, je serai à 
vos côtés pour vous servir et répondre à vos interrogations, avec bienveillance, avec 
enthousiasme.
Mon fil conducteur sera de travailler sur les objectifs communs mais avec la liberté 
d’actions car chaque club a son identité, faite de la cohésion de ses membres, jeunes 
et moins jeunes, ouverts à la diversité et à l’écoute de l’actualité de ce monde.

ÉLECTION AU POSTE  
DE 1er VICE-GOUVERNEUR 2024-2025

Profession de foi de Josiane DONVAL

Josiane DONVAL
Saint-Brieuc Odyssée
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Chers Amis Lions et LEO

Le club Baugé le Baugeois, dont je suis membre depuis 2009, 
m’honore de vous présenter ma candidature  
au poste de second Vice-gouverneur. 

Marié depuis cinquante ans à Dominique, nous avons quatre 
garçons et huit petits-enfants. 

Comme un certain nombre d’entre nous, j’ai appris, enfant, à « faire de mon mieux » et adolescent 
à être « toujours prêt » à servir. Avec le même esprit, j’ai servi, alternativement pendant 36 ans, 
mon pays et les entreprises que j’ai dirigées. Ingénieur agronome et en informatique, j’ai très vite 
exercé des responsabilités de chef d’entreprise dans le monde agricole, puis dans le domaine 
informatique. Président ou directeur général de sociétés françaises ou internationales, de 50 à 
5000 personnes, j’ai toujours considéré que j’étais au service d’une communauté humaine qu’il 
convenait de conduire au succès.

Retraité, j’ai servi la collectivité comme élu, et je me consacre maintenant au financement des 
créateurs d’entreprise, à l’insertion par le travail et à la gestion d’un Ehpad.

Trésorier du club pendant quatre ans, président deux ans, président de la commission 
Effectifs pendant six ans, deux ans PZ de la zone 42 avec Bernard Pohlenz et Joël Parant, notre 
gouverneur David Chouteau m’a accordé sa confiance en me proposant le poste de secrétaire 
du District. Cette expérience très complète m’a permis de mieux connaitre notre organisation et 
de découvrir combien les Lions sont créatifs et engagés. J’ai aussi découvert le socle de l’Amitié 
qui porte chacune de nos actions et multiplie les liens qui nous unissent.

Pour moi, le rôle du gouverneur est celui d’un animateur au service des clubs qui sont les acteurs 
principaux. Tel le demi de mêlée d’une équipe de rugby, il oriente, relance, appuie les joueurs pour 
que ceux-ci marquent l’essai. Comme les joueurs, ce sont les clubs qui réussissent les actions au 
profit des besoins de nos communautés, le gouverneur et le cabinet sont là pour les aider.

Ainsi, ensemble, nous agirons pour développer nos effectifs et faire une plus grande place à la 
jeunesse, améliorer nos compétences et permettre la construction d’un monde meilleur.

Je crois en la victoire de notre équipe District 103W !

Avec toute mon Amitié

« L’honnêteté, la sincérité, la simplicité, l’humilité, la générosité, l’absence de vanité, la 
capacité à servir les autres – qualités à la portée de toutes les âmes – sont les véritables 
fondations de notre vie spirituelle. »  Nelson Mandela

ÉLECTION AU POSTE DE 
SECOND VICE-GOUVERNEUR 2024-2025

Profession de foi de Pierrre-Jean ALLAUME

Pierre-Jean ALLAUME 
Baugé Le Baugeois
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« C’est si facile de se croire libre quand on est inutile »  
Didier Van Cauwelaert 

« On ne va pas bien loin dans la vie  
si l’on ne fait pas quelque chose pour quelqu’un »  
Melvin Jones – Fondateur du Lions International.

ÉLECTION AU POSTE DE 
SECOND VICE-GOUVERNEUR 2024-2025

Profession de foi de Thierry-Yves BABIN

Thierry-Yves BABIN 
Ancenis 

Président de Zone 32 
(2022-2023/2023-2024)

Avec ces deux citations dont la seconde est si coutumière 
et fluide pour nous, membres du Lions International, qu’elle 
finit par couler tout naturellement dans nos veines ; je peux 
exprimer ainsi quelle est ma définition du Lionisme et le sens 
que je donne à ma démarche aujourd’hui en m’adressant à 
vous.

Ma motivation et mon désir, dès mon entrée au Lions 
International, furent d’être utile pour mon prochain, le plus 
souvent possible et en n’importe quelle circonstance. Mais alors 
au final être utile m’aura-t-il rendu prisonnier et m’aura-t-il privé 
d’une forme de liberté décrite par Didier Van Cauwelaert ?... 
Non !... D’ailleurs celui-ci n’exclut pas dans son assertion 
qu’être utile puisse rendre libre et cela nécessitant quelques 
efforts.

Oui, chers Amis, plus les années se sont écoulées depuis 
1986, date où j’eus le privilège d’être membre fondateur de 
notre club d’Ancenis, plus je me suis senti libre, non sans 
peine, au sein de la société et convaincu au cœur même de ma 
propre famille que ce chemin était alors le bon. Et aujourd’hui, 
ma situation me le prouve avec satisfaction et bonheur sous 
couvert de l’approbation des miens.

« We Serve » ces mots si simples, modifient irréversiblement 
notre manière de penser et peuvent au cours du temps forger 
notre vie dans un airain indestructible.

Je suis fier et heureux de me présenter à vous avec cette 
maturité que vous m’avez insufflée, vous tous, les uns après 
les autres ou tous ensemble, par votre présence et l’énergie 
que vous dégagez.

 Second vice-président de notre jeune club, j’en fus quatre fois 
président ce qui me permit d’aborder de manière responsable 
la vie d’un club jusqu’à sa maturité, prenant plaisir et joie à 
transmettre ma ferveur aux nouveaux et plus jeunes membres. 
La vie d’un club n’est pas figée et pour ses membres c’est 
le creuset idéal pour découvrir celle du district dont nous 
dépendons.

 Nommé coordinateur EML de district, j’ai pu comprendre tous 
les postes d’officiels de club et participer au sein de l’équipe 
du District multiple pendant trois années durant, à l’élaboration 
des programmes de formation. Grâce à cette opportunité riche 
de découvertes j’ai ainsi abordé la formation de Lion guide 
et pu devenir Animateur certifié en 2019. Pour la seconde 
année j’occupe la fonction de président de zone, honoré par la 
confiance de nos gouverneurs.

Ma conviction actuelle, chers Amis, est devenue la suivante 
et d’une évidente limpidité : nous les Lions sommes libres, 
comme vous le saviez ou l’avez réalisé précédemment, mais 
surtout nous devons resplendir de notre bonheur d’être Lion. 
Et pour resplendir et être les plus efficaces représentants des 
idées de notre fondateur Melvin Jones, il est important de 
comprendre, de pratiquer notre mode de fonctionnement et 
d’en bien connaître les règles.

Notre société et le monde dans lequel nous vivons changent 
régulièrement et inexorablement mais, ce que nous pouvons 
constater avec optimisme et une certaine satisfaction, ce sont 
les propos de notre Fondateur qui continuent de nous guider et 
de nous adapter à notre environnement social en perpétuelle 
mutation. Nous avons la capacité et le devoir de rester les 
sentinelles actives de notre société. Nous en avons ainsi le 
pouvoir par la puissance des mots de Melvin Jones qui nous a 
appris à construire notre Ethique Lions, éthique qu’il ne faut au 
grand jamais omettre dans notre façon de vivre le Lionisme. 
Au cours de nos actions humanitaires ou humanistes, dans 
nos vies de Lions au sein de nos clubs, de nos districts ou de 
notre mouvement international sachons revenir à nos valeurs 
de base dont je ne citerai que les principales : l’amitié, le don 
de soi, l’engagement pur et sincère, le respect et la tolérance.

Oui, chers Amis pour moi être Lion aujourd’hui c’est être parmi 
vous et partager toutes ces valeurs que nous savons si bien 
pratiquer, et faire vivre. C’est pourquoi grâce à la conviction 
et à la persuasion d’amis past-gouverneurs je suis heureux et 
convaincu de me présenter aujourd’hui devant vous.

Deuxième vice-gouverneur, je m’attacherai à préserver nos 
clubs qui sont la richesse de notre district, tout comme les 
grains font la beauté d’une grappe de la vigne. Je m’appliquerai 
à mettre en avant nos plus jeunes membres tels les sarments 
de l’année pour que profitant de l’expérience des anciens ils 
s’épanouissent sur les vieux ceps.

Par conséquent, continuons à faire vivre notre mouvement, 
à le rendre encore plus fort ensemble, à rendre possible 
l’impossible et permettez-moi donc, avec humilité et en restant 
au plus près de vous et à votre écoute, de devenir votre 
second vice-gouverneur.



La Ville de Vitré, porte de la Bretagne et point central du district 103 Ouest a le privilège  d’organiser le
congrès d’automne 2023.

Lorsque notre vice-gouverneur Hervé Cadin nous a soumis cette proposition, un dilemme s’est
installé au sein de notre club. En effet Vitré est un petit club d’une quinzaine de membres, or

l’organisation d’un congrès n’est pas une mince affaire ! Une citation de Joshua J Marine m’est
venue à l’esprit : « Les défis rendent la vie intéressante, les surmonter lui donne un sens ».
Après plusieurs discussions, cela nous a paru évident d’y participer, montrer à chacun des

membres que même un petit club peut réaliser une action d’envergure telle l’organisation d’un congrès.
Nous avons très vite mis en place une équipe organisatrice qui a su se donner à 100% pour faire

de ce congrès une réussite tant pour notre club que pour vous en tant que participant.
Ainsi nous avons le plaisir de vous accueillir au Congrès Lions d’automne qui se

tiendra cette année dans la magnifique ville de Vitré. C'est avec enthousiasme que nous vous
faisons participer à cet événement exceptionnel qui rassemble des membres dévoués, des
leaders inspirants et des passionnés au service de la société et des œuvres de plus grandes

envergures. Le congrès Lions à Vitré procure une occasion unique de partager nos expériences,
d'échanger des idées novatrices et de renforcer nos liens au sein de notre grande famille Lions.
Pendant ces deux jours enrichissants, nous aurons l'opportunité d'explorer les défis actuels qui

nous interpellent en tant que Lions, et d'élaborer des stratégies pour continuer à servir notre
communauté avec dévouement et efficacité. La ville de Vitré, avec son riche patrimoine

historique et sa culture vibrante, sera le cadre idéal pour notre congrès. Vous serez enchantés
par la beauté des rues médiévales, des châteaux majestueux et des paysages pittoresques qui

entourent cette cité pleine de charme. Nous aurons également l'occasion de découvrir la
gastronomie locale et de savourer des moments de convivialité 

lors de la soirée de l’amitié et le lendemain midi.
Le congrès Lions à Vitré propose un programme captivant comprenant une conférence axée sur un thème

inédit, un forum d’associations et du service Lions.
Nous vous remercions pour votre présence et votre engagement pour faire de ce congrès un

succès retentissant. Ensemble, nous continuerons à œuvrer en faveur de notre mission commune :
améliorer les vies et apporter un changement positif dans notre monde.

Nous sommes heureux de vous accueillir chaleureusement à Vitré et
de partager des moments mémorables lors de ce congrès d’automne

du district 103 Ouest.

Amicalement.
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Accueil et collation.
Centre Culturel de Vitré

Départ pour une visite historique de Vitré

Vitré de l'an Mil à nos jours
Ville frontière entre le duché de Bretagne et le royaume de France, Vitré, attestée
depuis l’époque mérovingienne, devient dès le XIVème siècle, une cité commerçante
réputée pour la qualité de ses grosses toiles de chanvre, dites « Canevas ». Malgré le
déclin du commerce international de ses toiles, Vitré, après une longue période de repli
économique, reprend vie dans la seconde moitié du XIXème siècle et redevient, à partir
des années 1970, un des pôles économiques les plus dynamiques du bassin de Rennes.
De l’an Mil à nos jours, l’architecture vitréenne vous raconte l’histoire millénaire de la
cité.

Soirée de l'amitié
Centre culturel de Vitré

Départ pour une visite historique de Vitré

Vitré, berceau de la Renaissance en Bretagne
En 1501, Nicolas de Laval devient baron de Vitré, sous le nom de Guy XVI. Proche de Louis
XII qu’il a accompagné lors des campagnes d’Italie, puis de François 1er, il est très tôt
familiarisé avec l’art de la Renaissance. Epoux en troisièmes noces d’Antoinette de
Daillon, Dame du Lude, il est également influencé par cette dernière qui contribue à
développer le goût de son mari pour le style Renaissance. C’est d’ailleurs au cours de
cette union, entre 1526 et 1531 que Guy XVI fit édifier, au château de Vitré, l’absidiole de
l’Oratoire qui pourrait être le premier édifice de la Renaissance en Bretagne.

Déjeuner avec les membres du cabinet du Gouverneur
Centre culturel de Vitré

Accueil et collation.
Centre Culturel de Vitré

Départ pour une visite historique de Vitré

Vitré au fil de l'eau
De tous temps, l’eau a joué un rôle vital, essentiel dans la vie de l’homme. Elle est source
de vie, elle purifie, elle protège, elle sépare, elle nourrit, elle transporte, elle est une force
économique, elle baptise…La Vilaine qui traverse trois départements fut l’objet de toutes
les attentions. Elle fut canalisée grâce aux travaux préparatoires de Léonard de Vinci et
reçut sur ses rives de nombreux moulins auxquels se sont ajoutés, tout au long de son
histoire, des abbayes et des châteaux.

Déjeuner avec les congressistes
Centre culturel de Vitré
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Accueil des congressistes et remise des badges

Accueil par le chef du protocole - Françoise Degan
Ouverture du 131 ème Congrès du district 103 Ouest par le gouverneur Hervé CADIN
Cérémonie protocolaire avec les hymnes et défilé des drapeaux
In memoriam
Présentation des nouveaux Lions
Réitération de l'engagement Lions
La minute de l'éthique - Alicja Trojanowska
Intervention du commissaire général - Jimmy Huard
Intervention de Mme Le Maire - Isabelle Le Callennec
Intervention des invités externes
Intervention de Christian Colombo, Past Gouverneur du district 63 (Antilles / Guyane) 
et responsable SMA pour l'aire constitutionnelle 3 (Amérique du Sud, Amérique 
Centrale, Caraïbes) qui nous entretiendra sur l'Identité Lions.

Ouverture de l'Assemblée Générale du district 103 Ouest - Hervé Cadin
Rapport moral de l'immédiat past gouverneur - David Chouteau
Rapport financier de l'année 2022 - 2023 - Michel Dubois trésorier
Rapport du contrôleur des comptes - Luc Goillandeau
Validation des candidatures aux postes de DG et VG - Anne Marie Maysonnave
Présentation du candidat au poste de DG 2024-2025 - Bernard Chenudet
Présentation du candidat au poste de 1er VG 2024-2025 - Josiane Donval
Présentation des candidats au poste de 2ème VG 2024-2025
Explication du vote électronique - Jean Claude LANGE
Votes et résultats en direct - Jean Claude LANGE
Fermeture de l'Assemblée Générale du district 103 Ouest

Accueil des membres du Cabinet du Gouverneur et des accompagnants
Centre culturel de Vitré, 2 rue de Strasbourg, 35500 Vitré

Réunion du Cabinet du Gouverneur
Belvédère du Centre culturel de Vitré

Plantation de l'arbre en collaboration avec la mairie de Vitré
Jardin du Val, Vitré

Réception à la mairie
Château de Vitré, place du château, salle des mariages

Soirée de l'amitié
Salle Louis Jouvet, Centre culturel de Vitré

Déjeuner au Centre culturel de Vitré

Réunion du Cabinet du Gouverneur

Cabinet du Gouverneur
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Conférence par Vincent FLIBUSTIER ouverte au public de Vitré
Fake News ? Outils d'hygiène numérique face à la désinformation

Fake news, deepfake, ultracrépidarianisme, sensationnalisme… l’opinion publique
est ballottée entre fausses certitudes, vraies informations, images appelant au clic et
mensonges assénés de manière assurée.

Vincent Flibustier vous invite à réfléchir sur la construction et la déconstruction des
manipulations dont nous sommes victimes… et parfois coupables.

Questions - Réponses, échanges avec la salle

Déjeuner convivial
Salle Louis Jouvet - Centre culturel de Vitré

Forum des Services Lions & échanges
Du temps pour se rencontrer, du temps pour partager
Hall du centre culturel de Vitré

Reprise du Congrès dans l'auditorium
Animation "surprise"
Vidéo de présentation de l'association bénéficiaire de ce congrès : "E-Enfance"
Présentation du Forum européen à Klegenfurt en Autriche
Présentation de La convention nationale à Orléans
Présentation du congrès du printemps du district 103 Ouest à Lannion
Clôture du congrès par le gouverneur - Hervé Cadin

Verre de l'amitié
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ENFANTS CANCERS SANTÉ  
Terres de l’Ouest  

Souhaite vous faire part de l’incroyable projet de 
Jérôme Gaboriau  

président de l’Association Rennaise  
« Mario et Mimo » qui a décidé pour fêter le 25ème 

anniversaire de la Fédération Enfants Cancers Santé 
et ses 50 ans, de faire un Tour de France en 50 jours, 

soit au total un périple de 2500 km.

Jérôme parcourra chaque jour 50 km à pied avec 
l’objectif de collecter, dans plus de 50 villes, 50.000€ au 
profit d’Enfants Cancers Santé association partenaire 
du DM 103 France, afin d’aider la recherche médicale 
à combattre les cancers infantiles.

Les clubs LIONS proches des villes étapes, seront invités 
à l’accueillir en présence des élus et des habitants de 
ces villes étapes. 

Le départ est prévu le 6 juillet à 11 heures, place de la 
Mairie à Rennes et sera donné par le professeur Virginie 
Gandemer chef du Service d’Oncologie pédiatrique au 
CHRU de Rennes et présidente de la SFCE (Société 
Française de lutte contre les Cancers et leucémies 
de l’Enfant et de l’adolescent) en présence de Joël 
Parant Président d’Enfants Cancers Santé - Terres de 
l’Ouest et Louis Thubert 1er Vice-président, tous deux 
administrateurs de la Fédération Enfants Cancers Santé, 
de nombreuses personnalités et membres des Lions 
Clubs Rennais seront également présents.  

Avant son retour à Rennes le 26 août, chaque soir 
Jérôme nous présentera sa journée par un petit compte 

rendu sur les réseaux sociaux, nous serons au rendez-
vous pour le soutenir et l’encourager !

Le  projet  de Jérôme est de récupérer l’année de ses 
50 ans, plus de 50.000 € de dons en faveur d’Enfants-
Cancers-Santé durant ses 50 jours de tour de France,

2500 enfants sont atteints de cancer ou de leucémie 
chaque année, première cause de décès par maladie 
chez les enfants de moins de 15 ans.

« Agir ensemble pour guérir plus et guérir mieux », c’est 
ce que nous vous proposons, en accord avec notre marcheur.

Merci Jérôme !          L’Équipe Enfants Cancers Santé 
                                                  Terres de l’Ouest

Environnement et Fil Vert ONF
Nos actions Environnement ne se résument pas au Fil 
Vert ONF et verront l’an prochain un fort développement 
sur notre district.

Concernant le Fil Vert nous avons eu l’honneur d’accueillir 
lors de notre congrès de Vannes la colonelle Marie 

Dubois Directrice de l’ONF Bretagne ( voir photo ).Elle 
a pu saluer nos gouverneurs signataires de la Charte de 
Partenariat entre nos deux organisations et découvrir notre 
mouvement .Pour cette année les projets se poursuivent 
et verront cet automne la pose de pancartes sur les 
lieux de nos actions .Malheureusement peu de clubs ont 
participé financièrement à ces projets structurants pour 
notre District. Les sommes collectées ne sont pas à la 
hauteur de nos espérances et nous vous encourageons 
à verser votre participation si possible avant le 1er juillet. 
Nous rappelons que tous les clubs peuvent encore 
participer puisque ce Fil Vert est programmé sur 4 ans.

Les projets pour l’an prochain sont en cours de sélection 
et vous seront présentés dans quelques semaines.
Bel été à tous

Patrick JOURDAIN
Chargé de mission Environnement-Fil Vert

06 09 71 82 51
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Le Club vient de remettre (11 mai 2023) le fruit de plusieurs 
actions entreprises au cours des six derniers mois (concert 
avec l’orchestre Scènefonia, ventes de fleurs), soit un don 
de 7500€, au CHU d’Angers. Ceci dans le but de soutenir 
un très beau projet au profit des enfants devant faire 
face à l’hospitalisation au sein des services de chirurgie 
et médecine de l’enfant, de neurologie et d’oncologie 
pédiatriques.

Ce projet, prend la forme d’ateliers musicaux baptisés 
«Quand l’hôpital chante avec les airs de la maison ». 
Il est porté par les cadres et personnels de santé, tels 
que Séverine Robin, éducatrice en pédiatrie. Ces ateliers 
se concrétisent ensuite grâce aux talents de Mathilde 
Barraud, musicienne et chargée de production au sein de 
l’association toile d’éveil.

« C’est toujours un immense plaisir pour les enfants, 
leurs familles, mais aussi pour nous, […] » témoignent 
les personnels, « […] d’entendre arriver Mathilde avec 
son chariot d’instruments dont les grelots annoncent cette 
parenthèse attendue, tant réjouissante qu’apaisante pour 
les enfants et leurs familles ».

L’atelier, hebdomadaire, consiste en une prise de contact 
de la musicienne avec les patients. Mathilde Barraud, dotée 
d’une grande culture musicale s’appuie sur une chanson 
bien connue de l’enfant (quelle qu’en soit la langue !) afin de 
créer le lien et proposer un moment unique, hors du temps 
hospitalier. Cette parenthèse, entre les soins qui jalonnent 
le séjour des jeunes patients, contribue indéniablement 
à entretenir ou améliorer leur santé mentale, physique, 
émotionnelle et spirituelle.

Ce projet, ainsi que beaucoup d’autres peuvent voir le 
jour au sein du CHU d’Angers grâce à l’entité « Dons et 
Mécénat », véritable accélérateur de projets au service des 
patients, des équipes, et pour la santé de demain.

Charlotte Huet, en charge de cette entité, permet, au 
quotidien, ces réalisations concrètes en allant chercher 
les mécènes qui soutiennent le développement de projets 
artistiques et culturels dans les services de soins ou 
accélérer la recherche médicale et l’innovation en santé.

A l’occasion de la remise de ce don, le Club s’est vu 
présenter de nouveaux projets proposés par des cadres 
de santé ayant à coeur d’améliorer le bien-être de leurs 
patients ou collègues. De belles idées à soutenir et de quoi 
motiver les troupes pour entreprendre de nouvelles actions, 
toujours plus ambitieuses !
Pour être informés des prochains évènements caritatifs 
menés par le Lions Club Angers Cité, rendez-vous sur la 
page Facebook du Club.

ANGERS CITÉ
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C. Huet - CHU Angers 

NANTES OCÉAN Remise de Charte et d’insignes  
au Léo Club Nantes Loire 

Le 6 mai a eu lieu au restaurant de l’école hôtelière 
Vatel à Nantes la remise de charte et d’insignes 
au néo club Léo Nantes Loire sous la présidence 
du Gouverneur David Chouteau accompagné 
de Thierry-Yves Babin PZ, Anne-Marie Douguet 
déléguée à la jeunesse, Émilie Leclerc déléguée Léo 
Clubs et nos représentants du club Nantes Océan.

Après le discours d’accueil de Jean-Yves Paumier, 
représentant notre club Nantes Océan, suite de 
la visite protocolaire avec la remise de charte du 
gouverneur authentifiant notre club filleul. Vient 
ensuite la remise des insignes de la part de nos 
émissaires remises à Gauthier Morgant-Jaffeux, 
président du Léo club et ses neuf Léo. 

Le verre de l’amitié et le buffet Vatel clos ce bel 
événement. 27



25 MAI 2023 
Récupération des lits de « La Providence »
Affaire rondement menée et par un temps superbe. 
Pendant que des petites mains s’affairaient à conditionner 
les 38 lits récupérés auprès l’EHPAD de La Providence 
d’autres assuraient le transfert de ces matériels, qui avec 
une remorque, qui avec un camion plateau, ou même 
poussés à la main vers le semi- remorque stationné plus 
loin sur le parking. 

Là un matériel de levage type Manitou mis à disposition 
par la ville de La Flèche avec son opérateur permettait le 
chargement dans le camion.

Nos Amis du Club baulois, au nombre de quatre, sous 
la conduite de Jacky Rousseau correspondant Médico 
Lions Clubs de France étaient présents aux manœuvres.

Le Camion a pu repartir des 11 du matin vers Montoir de 
Bretagne pour y être déchargé sans tarder.

11 AVRIL 2023 
Tournée Médico Lions Clubs de France

Comme convenu, le fourgon 
Medico Lions Clubs de 
France venant de Laval a 
stationné à La Flèche au bord 
du Loir (Port Luneau).

Chargé de faire la promotion 
des activités de Médico 
Lions Clubs de France, il 
n’a rencontré qu’un succès 
d’estime. Les clubs de la zone 
et des zones voisines avaient 
été longtemps à l’avance 
sollicités pour regrouper 
matériel médico chirurgical, 
paires de lunettes etc.

DURTAL LA FLÈCHE

Chargé de faire la promotion des activités de Médico 
Lions Clubs de France, il n’a rencontré qu’un succès 
d’estime. Les clubs de la zone et des zones voisines 
avaient été longtemps à l’avance sollicités pour 
regrouper matériel médico chirurgical, paires de 
lunettes etc.

Seuls deux de ces clubs ont répondu (Val de Loir et 
Baugé le Beaugeois) en apportant fauteuils roulants et 
paires de lunettes.

Au total c’est environ 12 m3 de matériel (dont 8000 
paires de lunettes) qui ont été chargés dans le fourgon 
de location qui ira déposer tout cela au siège de Médico 
Lions au Havre, déplacement prévu le lendemain 12 avril

Le fourgon MEDICO vide a été convoyé jusqu’à La 
Baule par Philippe Dubois et Jacques. Il gagnera ensuite 
Vannes, Lorient, Saint -Brieuc, Pacé, Dinan, Fougères, 
Le Mont-Saint Michel 
Retour pour nous dans la nuit, convoyés par Jean-François.

11 AVRIL 2023
DÉPLACEMENT AU HAVRE

Les deux Philippe et le Jacques ont pris la route au matin 
direction les emprises de Médico Lions Clubs de France 
au Havre.

Quel vent (tempête Noa !) centré sur la Seine Maritime. 
Bien aidés par un manutentionnaire local bien équipé.

L’affaire était classée à 12 heures 15. Il faut dire que 
tout avait été préparé au départ de La Flèche, palettes 
filmées sangles etc…

Merci à ceux qui avaient aidé à cette préparation 
préalable (Patrick, Jean Pierre, Dominique…)

On aura parcouru près de 1000 kms….
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écrire et dire la poésie
Cela fait maintenant six années que le Club organise 
son concours Écrire et Dire la poésie. Ce mercredi matin 
17 mai, ce sont deux classes de quatrième du collège, 
Éric Tabarly qui se sont mis en situation devant un jury de 
Lions, qui ont travaillé sur le sens des mots.

Deux classes de 4ème, certes différentes puisque dans 
l’une des classes, il y avait des latinistes… Les élèves 
ont travaillé sur deux thèmes, une écriture personnelle à 
partir de deux romans :
• No et moi de Delphine de Vigan  

« Jamais je ne pourrai ».
• Le Message d’André Chédid « amour et guerre »

Certains des élèves ont travaillé sur thème optionnel qui 
était l’Océan.

Nous avons eu de superbes productions pour l’ensemble 
des thèmes mais le thème de l’Océan a été véritablement 
porteur pour les élèves.

Les élèves étaient vraiment très heureux de pouvoir 
déclamer leur poème sur des thèmes intégrés dans la 
progression pédagogique de leur professeure de français.

De belles écritures, de belles déclamations. Bien sûr tous 
les élèves ne donnent pas le ton, ni la prosodie mais tous 
les élèves sont heureux d’être là.

Antoine de la classe de 4ème B, nous a vraiment bluffés… 
de l’aisance, le bon rythme, la voix bien placée, un très 
bon texte… Corentin, le lauréat de la 4ème C, tout à fait 
pareil, il a rendu son texte vivant, belle musicalité. 

On oubliera pas non plus Clémence qui a su donner du 
souffle à son poème rédigé à partir du thème « amour 
et guerre ».

Du fond aussi pour beaucoup d’autres élèves dans la 
rédaction des poèmes.

L’enseignante nous dit « être très satisfaite de ce travail 
avec les Lions, c’est incontestablement pour les élèves 
un exercice réussi. Ce concours vise à développer aussi 
leurs compétences orales ».

Nous avons apprécié ces déclamations et les thèmes 
retenus par l’enseignante nous ont réellement bien plu.

L’an prochain, elle continue l’exercice avec les amis du 
club de La Baule Côte d’Amour à mais avec une seule 
classe, cette fois.

Guy SEGUIN 
le Président

LA BAULE CÔTE D’AMOUR

SAINT GRÉGOIRE
Passation Club Saint Grégoire 

La valeur n’attend pas le nombre des années !
Le Lions International a besoin de jeunesse et de 
dynamisme, c’est chose faite près de Rennes.

À 25 ans Marion Reignoux succède à 
Baptiste Leclercq, c’est elle qui va 
désormais présider aux destinées 
du Club Saint Grégoire, dont elle est 
membre fondatrice.

Bercée depuis toujours 
dans l’univers Lions, Marion 
n’est autre que la fille de 
Jacques Reignoux membre 
actif et fondateur en 1978 
du club Durtal La Flèche, 

c’est dire si elle connaît parfaitement les rouages de 
notre mouvement ; de la vie du club aux Conventions 
internationales, en passant par les congrès de district, 
les actions de terrain et autres CCG, Marion a toujours 

été aux côtés de notre ami Jacques. 

Secrétaire de club puis 1ère vice-présidente, 
Marion a su montrer dans ces fonctions 

compétences et dynamisme. 
Désormais, elle sera à n’en pas 
douter une présidente efficace et 
investie au service de son club et 
des causes qu’il soutient.

Nous lui souhaitons le 
meilleur !

Joël PARANT 
Gouverneur 2021-2022



En janvier 2023
Les membres se sont retrouvés pour se souhaiter les vœux 
et valider les actions à venir pour les derniers 6 mois. Les 
conjoints et conjointes étaient présents et nous les avons 
remercié pour leur aide lors de nos manifestations. 

En février 2023

Nous avons eu beaucoup de 
plaisir à écouter des jeunes 
lycéens pour le concours 
d’éloquence. Nos candidats 
motivés nous ont ravis de 
leurs prestations. Mais pas de 
sélectionné cette année…  
Ce sera pour l’an prochain  
peut-être... 

En mars 2023
Film D’Artagnan, deux séances programmées dans deux 
salles de cinéma différentes. 344 € remis à « Rêve de 
gosses ».

« Foot en salle » , cette année encore les entreprises 
attendaient notre tournoi au profit du centre Lesiour Soulbieu 
Handichien. 

C’est un don de 800 € cette année que nous avons pu offrir 
à la présidente de l’association pour l’éducation de Raya la 
jeune golden retriever arrivée il y a deux ans. La coupe est 
remise en jeu pour l’an prochain ! 

SyPatSo saison 10 ! Cette action est organisée chaque 
année avec les clubs Rotary et Inner Wheel. Parcours de 
randonnées et de VTT étaient au programme, mais sous 
la pluie hélas. Beaucoup de monde avait décliné cette 
promenade dominicale. 

Cela a permis malgré tout de remettre un don de 960 € à 
la Ligue locale contre le cancer. Les fonds sont utilisés 
prioritairement pour financer des aides aux malades de 
La Ferté-Bernard, des séances de sophrologie, de la 
réflexologie plantaire, du soutien psychologique pour les 
aidants également. Cette somme servira aussi à financer 
la recherche, les actions de prévention et de dépistage, les 
opérations nationales… » 

En mai 2023
Karting interentreprises 2ème édition de 
l’année. Beaucoup de monde avec deux 
circuits ouverts. 25 karts pour 74 pilotes 
chez les hommes et 17 karts et 17 pilotes 
chez les femmes. Le plus petit circuit était 
pour les femmes exclusivement. Cette 
action était au profit de Enfants Cancers 
et Santé et de la ligue contre le cancer 
du sein. 1500 euros de don à remettre. 

En juin 2023
C’était une première pour le Club. 
Nous avons organisé une conférence 
sur les avancées de la recherche en 
cancérologie pédiatrique en présence 
du docteur Julien Lejeune (photo à 
gauche) du service d’Onco-
Hématologie pédiatrique du 

CHU de Tours et du président Joel Parant de 
Enfants Cancers Santé « Terres de l’Ouest ». 
Conférence très instructive et très bien adaptée 
aux personnes n’étant pas du personnel de santé. 
A cette occasion Pascal Boyer PZ zone 52 de 
notre club a remis un don de 2000 € au président 
Joël Parant. 

LA FERTÉ BERNARD
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Journée citoyenne 2023 à Mayenne
Après une interruption de deux ans liée au Covid, le Club 
a repris l’organisation d’une journée citoyenne, le vendredi 
26 mai, pour les élèves de CM1 et CM2 de six écoles 
primaires de Mayenne ayant répondu favorablement à 
l’invitation de Daniel Duroy, responsable de la commission. 

Les membres du club se sont mobilisés pour accompagner 
les enfants et leurs professeurs. C’est ainsi que plus de 
200 élèves ont pu découvrir, en fonction des souhaits de 
chaque école, le rôle de la gendarmerie et de sa brigade 
cynophile, celui des pompiers du Service départemental 
d’Incendie et de Secours de Mayenne, de la mairie et 
de la Communauté de communes que monsieur Jean-
Pierre Le Scornet, maire de Mayenne, a personnellement 
présenté à 25 écoliers dans la salle de réunion du 

conseil municipal. Des élèves ont découvert le service 
des espaces verts et visité les serres ultramodernes qui 
produisent les plantes et réalisent le fleurissement de la 
cité, d’autres sont allés voir le barrage du lac de Saint 
Fraimbault et l’usine de traitement des eaux qui alimente 
les mayennais en eau potable.

Les professeurs et leurs élèves ont été enchantés de cette 
opération et ont exprimé le vœux de renouveler l’expérience 
en 2024, que le Club ne manquera pas de satisfaire.

MAYENNE

BAUGÉ LE BAUGEOIS
Soutient des associations du Maine-et-Loire

Le Club persiste à soutenir les associations du Maine-et-
Loire. Courant avril, trois associations en ont bénéficié. 
Tout d’abord la Ligue contre le cancer du Maine-et-Loire. 
À l’occasion de la campagne Mars bleu (dépistage contre 
le cancer colorectal), le Club a remis un chèque de 1000 €.

Mais aussi l’association Poids plume pour des Balades 
musicales. Le passage dans les chambres du service de 
néonatalogie du CHU d’Angers d’un musicien permet de 
diminuer le stress des prématurés et de leurs parents. 
Le musicien accompagné d’une psychomotricienne joue 
de la guitare et chante. Quelques minutes dans chaque 
chambre suffisent pour apporter calme et réconfort. Un 
don de 3 000 € a été remis à nouveau cette année pour 
aider au financement de cette action novatrice. 

L’association Soleil Afelt (Amis et familles d’enfants 
atteints de leucémies ou de tumeurs) en a également 
bénéficié. Cette association angevine aide à améliorer le 

quotidien des enfants hospitalisés et contribue à la 
recherche médicale sur les cancers pédiatriques du 
service d’oncologie du CHU d’Angers. Les actions sont 
nombreuses : rénovation du mobilier du service, séances 
de shooting, ateliers socio-esthétiques, ateliers médiation 
animale, activités physiques adaptées (APA), animations, 
conférences, aides diverses… Le bénéfice de la tombola 
organisée par le Club en mars 3 500 € a été remis.

Le 10 juin, le Club sera présent sur le marché de Baugé 
pour la journée du Lionisme. Une collecte de lunettes sera 
également organisée, avec un tri effectué sur place.

Dominique Lefebvre 
Secrétaire du club



MORLAIX

LE CLUB REMET UN CHÈQUE DE 2000 €  
AUX BLOUSES ROSES 

GRÂCE À LA VENTE  
DES BOULES DE NOËL.

Hors Covid, tous les ans début mois de décembre, le 
Club organise sa vente traditionnelle des boules de 
Noël dans le magasin Leclerc de Morlaix qui fournit un 
superbe arbre de Noël. Le profit de cette belle vente est 
destiné à l’association des Blouses Roses. La remise du 
chèque de 2000 €, somme obtenue par les ventes des 9 
et 10 décembre 2022 a eu lieu le mercredi 31 mai dans 
les locaux du centre commercial Leclerc, en présence 
de Marie-Claude Hamon, présidente des Blouses 
Roses et de Claudine Lozach, sa vice-présidente, 
Anaîs Queffurus, responsable communication du centre 
Leclerc, ainsi que de plusieurs membres du Club, Pierre 
Madec, Michel Salou, Jean-Noël Velly et Loïk Chapel.

Les 26 bénévoles des Blouses Roses accompagnent les 
enfants hospitalisés en pédiatrie, et les personnes âgées 
qui résident en Ehpad (soit Belizal à Morlaix, An Haleg 
sur Plougonven, Bel Air à Taulé, Kersaudy à Saint-Pol de 
Léon et la Boissière.)

Les dons que l’association des Blouses Roses reçoit 
servent à financer l’achat de jeux, de matériel pour les 
activités manuelles, et à offrir des spectacles, sans 
oublier la formation des bénévoles.

La Présidente nous fait savoir «qu’elle a toujours 
besoin de bénévoles » et précise que tous ceux qui 
souhaitent rejoindre les Blouses Roses sont invités à la 
contacter au 06 60 58 67 62. Ils seront bien accueillis.

LE CLUB REMET UN CHÈQUE DE 2000 € 
POUR LA PROTECTION DE L’ENFANCE.

Il y a maintenant plus de dix ans que le club de Morlaix 
aide à l’accompagnement d’un dispositif de protection de 
l’Enfance.

Démos est un projet associatif qui a pour mission la 
Protection de l’enfance et de l’adolescence. La mission 
étant « Quand l’enfant est en danger, d’agir et d’apporter 
aide, soutien et conseil.

Le 6 juin le Club a remis un chèque de 2000 € à l’antenne 
morlaisienne de cette association installée dans la zone 
de la Boissière.

La présidente madame Patricia Adam, nous a rappelé 
la vocation de ce dispositif, qui accompagne plus de 
1000 enfants, Le service s’adresse à des jeunes de 
0 à 18 ans ainsi qu’à leur famille dans une volonté 
affirmée de comprendre les difficultés et de valoriser les 
compétences.

Il s’agit d’enfants au quotidien difficile pour toutes sortes 
de raisons : précarité, violence.
• Les objectifs de ce dispositif : 
• Soutenir le mineur et sa famille dans la résolution des 

difficultés éducatives, 
• Favoriser un changement et une évolution positive dans 

les situations familiales,
• Résoudre les situations de risque et de danger pour le 

mineur.

Nous essayons de leur offrir une ouverture sur le monde, 
mais surtout une forme de prévention, afin d’éviter le 
placement de l’enfant hors de sa famille.

Le don du Lions Club, qui s’ajoute aux divers 
financements, permettra à l’association de proposer aux 
enfants de nombreuses activités extérieures .

Louis Thubert
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NANTES VALLÉE DE L’ERDRE

Père Pedro - Un Homme s’est levé…
Le mardi 6 juin dernier, en l’église de Notre Dame de 
Bon Port à NANTES, le club Nantes Vallée de l’Erdre 
avec le soutien de l’association VENDÉE AKAMASOA, 
a organisé une conférence exceptionnelle avec la 
venue unique du Père Pedro prêtre lazariste dans la 
congrégation de Saint Vincent de Paul.

Né en Argentine en 1948, il arrive à Madagascar en 1970 
pour être maçon dans les paroisses du sud de l’ile de 
l’océan Indien. En 1989, il est choisi pour devenir directeur 
du scolasticat d’Antananarivo et fonde l’association 
AKAMASOA pour lutter contre l’extrême pauvreté et la 
misère profonde qui règne dans la capitale.

A la demande des autorités locales, il décentralise son 
action dans plusieurs communes de l’île. Récemment, il 
a été nominé pour obtenir le prix NOBEL de la Paix.

Plus de 200 personnes, dont de très nombreux LIONS 
de la Région Nantaise sont venues accompagnés d’amis 
pour l’écouter nous présenter son action, nous parler de 
sa foi en sa mission et nous apporter un message de paix

De l’avis unanime cette soirée fut un véritable moment 
de fraternité et d’espoir en l’avenir des bénéficiaires de 
son action. Elle aura permis de collecter 3500 €.

Après la séance de dédicaces et de photos souvenirs la 
soirée s‘est terminée par un verre de l’amitié.

Patrick AVRIL

De Gauche à droite Bernard Chenudet 1er vice-gouverneur 2022 2023 
-Patrick Avril président Nantes Vallée de l’Erdre - Le père Pédro  - 

Thierry Yves BABIN président de zone 32 
Patrick Boonefaes président Vendée AKAMASOA

SAINT CALAIS VAL DE BRAYE

Un après-midi champêtre
C’est dans le très beau parc de 2 hectares de l’école 
Sainte Marie de Saint-Calais, qu’a eu lieu la remise 
du prix de 200€ du district Ouest, par Michel Derouard 
président du Club, à la classe de CE1-CE2, lauréate en 
catégorie 2 du concours d’affiches pour l’Environnement. 
À cette occasion toutes les classes s’étaient réunies à 
l’ombre des marronniers.

Après ces sympathiques remises de chèques et de 
diplômes et les brèves allocutions, le Club a convié 
l’ensemble des élèves et leurs enseignantes un grand 
goûter champêtre, pour le plaisir des petits et grands. 

Bonne nouvelle, rendez-vous est d’ores et déjà pris pour 
participer au concours 2023-2024 ! 

Joël PARANT 
Président de la Commission Service



Les golfeurs de Saint-Samson 
contre le cancer chez les enfants.

Jeudi 6 Avril, 66 joueurs ont participé au Golf de 
Saint-Samson à une compétition en Scramble à 2 
Seniors, organisée sous l’égide de LISA Lions Club de 
Perros-G3, en faveur de la Recherche Médicale sur le 
cancer et la leucémie chez les enfants. Les golfeurs de 
Saint-Samson ont été généreux puisque Johann Le Vot 
directeur du golf à remis en fin de journée un chèque 
de 1 282 € au club de Perros-Guirec qui remettra en fin 
d’année la totalité des dons perçus à la Société Nationale 
de Recherche contre le cancer et la leucémie chez les 
enfants, dont la présidente nationale est une Rennaise, 
professeur Virginie Gandemer. Après avoir été lancé sur 
l’Ile et Vilaine, où il connaît maintenant un vif succès, ce 
challenge départemental se développe maintenant sur 
les Côtes d’Armor. Après Pleneuf Val André et Saint-
Samson, les prochaines épreuves se dérouleront à La 
Crinière Lamballe le 25 mai, suivie de Lancieux, Dinan 
La Corbinais, Saint-Cast, Frehel-Sables D’or et Ajoncs 

D’or-baie de Saint Brieuc. D’autres adhésions sont 

attendues. Les organisateurs espèrent collecter plus de 
8 000 € de dons dès la première année, proches de l’Ile 
et Vilaine qui avait collecté 9300 € en 2022.

Sur la photo, avec les organisateurs, les vainqueurs 
à Saint-Samson : Isabelle et Michel Tilly, Victor Laurin 
et Clément Lepage, Brigitte et Pierrick Le Bihan, 
Vincent Corre et Eric Gueguen qualifiés pour la finale 
départementale.

Le dimanche 25 juin 2023 se déroulera à Saint-Samson 
la traditionnelle qualification pour le Trophée LISA Lions 
Club en individuel, épreuve qui rassemble généralement 
une centaine de joueurs.                 Joël Le GROUYER

PERROS-GUIREC
Installation de deux nouvelles boîtes à livres  

à Perros-Guirec.
Le Club a eu le plaisir d’accueillir Monsieur Le maire Erven 
Léon et Madame l’adjointe à la culture Catherine Pontailler 
lors de l’inauguration de deux nouvelles boîtes à livres. 

Des membres de l’association « L’outil en main » de 
Pleumeur Bodou étaient également présents. En effet, 
le club de Perros-Guirec est très satisfait du partenariat 
établi avec cette association lors de la fabrication des 
boîtes à livres. Cela a été l’occasion de remercier 
chaleureusement les jeunes et leur moniteurs pour ces 
très belles réalisations. 

Sous l’égide de l’association fille des Lions de France 
« Agir pour la lecture-Vaincre l’illétrisme », le Club 
a inscrit depuis plusieurs années, parmi ses actions 
humanistes, l’installation de boîtes à livres dans la cité.

L’opération Boîtes à livres Lions consiste à mettre à 
disposition, emprunter et partager un livre qui plaît. 

Elle laisse la liberté d’un accès à la 
lecture, et donc à une forme de culture. 
Ce sont des petites bibliothèques de 
proximité.

À Perros-Guirec, deux nouvelles 
boîtes à livres ont été installées en ce 
début d’année 2023 une nouvelle boîte 
à livres, réalisée par les bénévoles de L’outil 
en main, a été installée à Ploumanac’h. Une 
autre a été mise en place à La Rade.

Sous l’impulsion du Lions Perros, avec le 
concours de la ville et de l’association pleumeuroise L’outil 
en main, deux nouvelles boîtes à livres ont été installées 
à Ploumanac’h et à La Rade, portant à cinq le nombre de 
boîtes à disposition des lecteurs.

« C’est important de donner accès à la culture et à la 
lecture au plus grand nombre », a déclaré Yvan Bonnet, 
lors de l’inauguration de la boîte à livres de Ploumanac’h 
qui a été installée à proximité de l’ancienne bibliothèque. 
« Tout un symbole », comme Catherine Pontailler, 
adjointe à la culture, l’a souligné. « Ce sont des petites 
bibliothèques de proximité. Le système fonctionne bien 
et nous vérifions régulièrement le contenu pour qu’il n’y 
ait pas d’ouvrages inappropriés » a ajouté Yvan Bonnet.

Les boîtes à livres sont à disposition à côté de l’église Saint-
Jacques, au complexe sportif de Kerabram, une troisième 
à Trestraou et donc une nouvelle au niveau de la halle à 
poissons à La Rade et une seconde à Ploumanac’h.
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PORNICHET OCÉAN
PORNICHET OCÉAN 

UNE RANDONNÉE POUR ROBIN
Le 23 Avril dernier, le Club a organisé,  

en partenariat avec l’association  
Rando Côte d’Amour,  

une randonnée pédestre au profit de Robin, 
enfant atteint de la myopathie de Duchenne. 

Cette pathologie évolutive touchant l’ensemble des muscles de 
son corps et lui faisant perdre ses forces et son autonomie, les 
parents se sont trouvés dans l’obligation d’envisager, au sein 
de leur maison, des travaux en vue de lui créer une unité de vie 
accessible et adaptée à ses besoins.

Ce projet d’aménagement nécessitant un budget important, une 
association « Nos forces pour Robin » a été créée, d’une part, 
pour récolter des fonds et, d’autre part, pour sensibiliser les 
familles au handicap moteur, aux maladies neuro musculaires, 
en général, et à la myopathie de Duchenne, en particulier.  C’est 
pourquoi, afin d’améliorer son quotidien, des équipements 
onéreux sont nécessaires et les parents souhaitent obtenir des 
fonds afin d’équiper leur maison et que leur enfant puisse vivre 
au mieux son handicap. 

Plusieurs années de réflexion ont été nécessaires pour définir 
la meilleure solution et accepter que cette installation imposée 
par la maladie soit aussi un projet choisi. Un diagnostic 
« autonomie et habitat » a été réalisé par un ergothérapeute 
permettant d’établir un ensemble de préconisations à prendre 
en compte dans l’adaptation de son logement.  

L’enveloppe globale est estimée à 65.000 €. Avec des aides 
légales s’élevant à 20.000 € il n’en demeure pas moins vrai 
qu’une levée de fonds s’est imposée au travers de soutiens 
financiers, de subventions et de dons dans le but de réaliser 
ces travaux. 

C’est pourquoi le Club a souhaité apporter sa contribution en 
initiant une randonnée pédestre ouverte à toutes et à tous sur 
la base d’une participation de 6 € et dont le départ sera donné, 
aux randonneurs, sur le parking de Quai des Arts à 8h.30 pour 
un parcours d’environ dix kilomètres.

En dépit des conditions météorologiques, de très nombreux 
randonneurs s’étaient donnés rendez-vous faisant ainsi, de 
cette randonnée, un réel succès.

 

 Inscription : 07 67 33 24 45            
www.lions-pornichet-ocean.com 
6€ par personne et gratuit pour les enfants 
Si vous désirez faire un don          
https//www.helloasso.com/associations//nos-forces-pour-robin 

 

     Randonnée  
    à Pornichet le 23 avril 2023       
 « Nos forces au bénéfice de Robin » 
          atteint de la  myopathie de Duchenne  
                          et de son association  

 Rendez-Vous :  Quai des Arts à 8h30 

TOUTES ET TOUS A LA CHASSE AUX ŒUFS !
La Fête de Pâques se déroule rarement sans une « Chasse 

aux Œufs »,ces derniers étant eux-mêmes  
traditionnellement déposés, selon les régions, par les cloches 

ou un lapin. Individuellement ou en équipe,  
le principe est simple puisqu’il convient de trouver  

le plus d’œufs possible.

Organisée le Dimanche 9 Avril, par le Lions-Clubs « Pornichet 
Océan » au profit du Secours Catholique, cette « Chasse aux 
Œufs » s’est déroulée, de 10h.00 à 17h.30, sous un beau soleil, 
au Bois Joli de Pornichet.

Elle avait pour but de sensibiliser et d’informer les personnes 
présentes sur les valeurs et actions de solidarité de ces deux 
associations dont la vocation est de collecter des fonds qui 

serviront à financer des projets en faveur des plus démunis. Un 
« Permis de Chasse » donnant accès aux différentes activités 
implantées sur le site était proposé aux familles contre une 
participation solidaire de 2 € par enfant.

Déroulement et activités

La « Chasse aux Œufs » comprenait une activité principale de 
chasse et proposait, également, d’autres animations ludiques 
annexes, toutes regroupées au sein du « Village des Activités ».

La zone de chasse : des œufs en polystyrène y étaient cachés 
pour une grande chasse à destination des enfants. Ces der-
niers devaient trouver, dans la zone considérée, trois œufs qu’ils 
échangeaient, ensuite, contre un paquet d’œufs en chocolat.

Le Village des activités regroupait, quant à lui, toutes les 
autres animations de la journée qu’elles soient ludiques ou pé-
dagogiques telles que chamboule-tout, pêche à la ligne, jeux 
d’adresse, … Une vente de gâteaux et de boissons était assu-
rée sur place.

A 17h.00, tous les permis de chasse qui ont été déposés dans 
une urne prévue à cet effet ont été soumis à un tirage au sort. 
Plusieurs lots étaient à gagner dont deux balades en mer sur la 
vedette de la S.N.S.M. qui permettront aux heureux gagnants, de 
découvrir la beauté et les caractéristiques de la baie de La Baule.

Jean-Maurice COUDRE 
Chargé de la Communications 

et des Relations Extérieures

http://www.spf75.org/mots-clefs/enfance


Terra Botanica, une belle journée pour  
« Faire revivre l’espoir des enfants »

Faire revivre l’espoir des enfants, c’est le thème de notre 
gala de février qui nous permet ensuite, tout au long de 
l’année, de soutenir des causes qui nous sont chères. 
En particulier, Vacances Plein air, le LCIF et Prendre un 
enfant par la main.

Cette année, cinq clubs Lions de la Sarthe (Val du loir, 
Le Mans Aliènor, Le Mans centre, Le Mans Cité des 24H 
et La Ferté Bernard) ont sélectionné 14 enfants pour 
passer deux jours à Terra Botanica les 25 et 26 avril 
2023. Ceux-ci étaient accompagnés par Catherine Marot 
et Françoise Rousseau du club, Le Mans Aliènor, que 
nous remercions chaleureusement.

Notre club avait sollicité les CCAS de Montval sur Loir 
qui nous avait présenté deux garçons de 12 ans et celui 
de Mulsanne qui avait proposé deux fillettes de 8 ans.

Avec une joie tempérée par la crainte de l’inconnu, nos 
14 élus se sont retrouvés en gare du Mans. Beaucoup 
de premières fois pour ces enfants, première fois qu’ils 
quittaient les parents, première fois qu’ils prenaient le 
train (et en plus un TGV), qu’ils allaient dormir à l’hôtel et 
visiter Terra Botanica. De beaux souvenirs en perspective 
et beaucoup de choses à raconter au retour, d’autant que 
nous leur avions fourni un appareil photo jetable à chacun. 
Les photos, développées, leur ont été adressées.

VAL DU LOIR

Les enfants, le mardi au départ du Mans

Les mêmes, au retour le mercredi

ZONE 41
Le district 103 Ouest plante 140 arbres

C’est dans la cadre du Fil Vert, malgré une pluie battante, 
que les bénévoles du district 103 Ouest ont planté 140 arbres 
le 10 mai dans la forêt de Longuenée, au nord de l’Anjou.
Des pins maritimes, originaires du sud-ouest, ont été choi-
sis pour ce reboisement, car ils ont la capacité de s’adapter 
au changement climatique.
Arnaud Jeauffre, chef technique forestier, était chargé 
d’aider toute l’équipe de bénévoles, munie de pelles et de 
pioches, dans la plantation d’arbres.

La forêt domaniale de Longuenée est 
une zone naturelle de 660 hectares qui 
présente un grand intérêt écologique 
avec sa faune et sa flore.
En partenariat avec l’Office national 
des forêts (ONF), une convention a été 
signée avec les trois prochains gouver-
neurs et plusieurs actions sont prévues, 
telles que la création de nouveaux pan-
neaux d’accueil en chêne massif, réali-
sés par un chargé basé en Sarthe.


